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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр с рабочей поездкой посетил сенатор Андрей Клишас  
Столицу Таймыра посетил председатель Комитета Совета Федерации Федерального 

Собрания РФ по конституционному законодательству и государственному строительству 
Андрей Клишас.  

В рамках визита Андрей Александрович провел встречу с таймырцами, посетил 
избирательные участковые комиссии, где проверил готовность к выборам, а также провёл 
пресс-конференцию для местных средств массовой информации.  

Так, он рассказал о ходе работы по принятию законопроекта о развитии Арктической 
зоны РФ и других важных для северных территорий мерах. «Закон о развитии Арктических 
зон сейчас находится в стадии доработки. Дело в том, что данный документ в предыдущей 
редакции не содержал конкретных, понятных норм, которые бы могли дать четкий ответ на 
вопрос – что изменится? Именно поэтому новая редакция должна представить ясное 
понимание преимуществ данного законопроекта. Предполагается, что положение об опорных 
зонах Арктики будет содержать такие нормы и предложения, которые приведут не только к 
экономическому росту, налоговым преференциям для бизнеса, улучшению инвестиционной 
ситуации, что, безусловно, очень важно, но и улучшат качество жизни наших людей, живущих 
в Заполярье», - рассказал Андрей Клишас. Он также отметил, что законопроект находится 
под личным контролем Председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко, а его 
рассмотрение в новой редакции планируется уже в следующем месяце.  

Отвечая на вопросы представителей местных средств массовой информации, Андрей 
Александрович также затронул тему развития сельского хозяйства. Работа в этом 
направлении в ближайшие годы должна стать одним из безусловных государственных 
приоритетов. «В течение последних десяти лет мы видим большой прогресс в деятельности 
крупных агропромышленных холдингов, и теперь пора всерьез заняться работой с 
небольшими сельхозпроизводителями. Важно помочь им встать на ноги, быть 
конкурентоспособными. На северных территориях есть что развивать – оленеводство и 
рыбный промысел. Я думаю, что в рамках Года села, который Валентина Матвиенко 
предложила объявить в 2019 году, можно будет сконцентрировать усилия нескольких 
ведомств и выработать определенные меры, направленные на поддержку малых 
сельхозпроизводителей. Это могут быть налоговые льготы, субсидирование, льготное 
кредитование и многое другое», – подчеркнул Андрей Клишас.  

Кроме того, он рассказал журналистам о нововведениях выборного процесса, 
инициатором и одним из авторов которых является он сам. Так, отменены открепительные 
удостоверения, пройдет независимое общественное и неполитическое наблюдение за 
процессом выборов, что, по мнению сенатора, позволит обеспечить еще большую открытость 
избирательных процессов, а значит повысит доверие избирателей. 

«Таймыр» 
 
«ВостокУголь» строит на полуострове Таймыр угольный терминал «Чайка» 

«ВостокУголь» строит на полуострове Таймыр угольный терминал «Чайка» В 2017 г. 
предприятия под управлением УК «ВостокУголь» нарастили добычу угля и антрацитов на 
37,6% по сравнению с 2016 г. Общий объем производства составил 14,04 млн тонн. 

..Проект на Диксоне в 2017 г. развивался в запланированном графике. По факту 
открытия месторождения каменного угля была получена первая лицензия на разведку и 
добычу на месторождении «Малолемберовское», проводились работы по подготовке к началу 
промышленной добычи. Несколько партий крупнотоннажной пробы отправлено на 
полупромышленные испытания. Продолжалось геологическое изучение площадей, 
показавшее положительные результаты на 5 первоочередных участках недр. 

Также в прошлом году продолжался завоз стройматериалов для строительства грузового 
причала угольного терминала «Чайка», мощность которого составит свыше 10 млн тонн угля 
в год. 
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Порт «Чайка» станет первым глубоководным угольным терминалом в 
Арктической зоне России. Общий объем инвестиций в строительство составляет более 5 
млрд руб. Инвесторы - УК «ВостокУголь» и «Арктическая горная компания» (находится под 
управлением УК «ВостокУголь»). 

 Расстояние от порта «Чайка» до ближайшего населенного пункта - посёлка Диксон 
составляет 50 км… 

energyland.info 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Депутаты Горсовета внесли изменения в бюджет 
 В рамках первого заседания одиннадцатой сессии Горсовета, состоявшегося 21 
февраля, депутаты проголосовали за внесение изменений в решение «О городском бюджете 
на 2018 год и плановый период 2019-2020 годов». Данным решением предусматривается 
изменение параметров городского бюджета на текущий год за счет увеличения доходной и 
расходной частей бюджета на 75,675 тысяч рублей. 
      Доходная часть бюджета увеличена в связи с предоставлением  межбюджетных 
трансфертов из бюджетов других уровней. Средства будут потрачены на содержание и 
капитальный ремонт автомобильных дорог общего пользования местного значения, 
выделенных из дорожного фонда Красноярского края, повышение размеров оплаты труда 
педагогических работников муниципальных учреждений дополнительного образования и 
труда работников бюджетной сферы Красноярского края на 4%, реализацию мероприятий, 
направленных на повышение безопасности дорожного движения, обеспечение первичных 
мер пожарной безопасности и другие цели. 
        В связи с увеличением параметров бюджета текущего года доходная его часть в 
настоящее время составляет 818,484 тысяч рублей. Расходная – 827,363 тысячи рублей. 
Дефицит бюджета исчисляется суммой в 8,879 тысяч рублей. 
 
Давайте примем решение вместе! 

Общественная комиссия по развитию городской среды в городе Дудинке  утвердила 
дизайн-проекты трёх территорий общего пользования, предлагаемых, в рамках реализации 
муниципальной программы «Формирование комфортной городской среды» на 2018-2022 
годы, к обустройству в текущем году. 22 февраля они были представлены широкой публике 
во время урбан-форума по проектированию комплексного благоустройства общественных 
пространств, с участием представителей учреждений и организаций Дудинки. В формате 
группового обсуждения горожане выработали предложения, которые были учтены в 
окончательных вариантах проектных решений.    

   В числе территорий предлагаемых к обустройству – детская площадка, расположенная 
в районе жилых домов №№6 и 8 на улице Бегичева. Проектом, который подготовили 
специалисты отдела архитектуры и градостроительства администрации города Дудинки, 
предполагается создать  здесь новое интерактивное пространство под названием «АРТ-
ДВОРИК». Оно будет состоять из двух зон – познавательной и игровой. В игровой зоне  
планируется установить детский игровой комплекс. В познавательной зоне  будет 
организована «картинная галерея» с меняющейся, в зависимости от тематики проводимых 
мероприятий, экспозицией. Свободные рамы и мольберты дети смогут использовать для 
рисования. В центре площадки разместится трёхметровый арт-объект в виде больших кистей 
и карандаша. На площадке также предусмотрено разноцветное резиновое покрытие по 
оформлению стилизованное под палитру художника. По периметру территории будет 
установлено кованое ограждение. В летний период площадку украсят вазоны и скамейки для 
отдыха. 

  Ещё одна предлагаемая к обустройству детская площадка находится в районе домов 
№№9 и 9а на улице Щорса. Кроме ныне существующей грунтовой зоны, на которой 
размещены объекты игрового комплекса, по её периметру  будет оборудована территория с 
резиновым покрытием. С одной стороны площадки разместится зона отдыха с зелёным 
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газоном и «карманами» для скамеек. В целях безопасности площадка будет окружена 
металлическим ограждением. 

   Третья общественная территория, благоустроить которую предложили горожане – это 
детская площадка в районе дома №21 на улице Дудинской и 21а на улице Линейной. 
Архитекторы спроектировали её, руководствуясь желанием приобщить молодёжь Дудинки к 
занятиям физкультурой и спортом, ведению здорового образа жизни.  Первая WORKAUT  
площадка в городе будет наполнена спортивными снарядами различного назначения, 
установленными на современное резиновое покрытие. Наличие свободного пространства 
рядом с уникальным спортивным объектом предполагает дальнейшее развитие этой 
городской территории. 

 В день выборов Президента Российской федерации 18 марта 2018 года, на 
избирательных участках дудинцы смогут ознакомиться с представленными дизайн-проектами 
и выбрать одну из трёх площадок, которая будет обустроена в текущем году. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Эксперты высоко оценили работу Норильска в направлении стратегического развития 

По итогам исполнения мероприятий в прошлом году в рамках программы «Моногорода», 
направленных на благоустройство города, Норильск получил суммарную оценку в 48 баллов, 
что на два балла выше установленного значения целевого показателя. Об этом агентству 
сообщили в пресс-службе городской администрации. 

Среди реализованных проектов: ремонт проезжей части Ленинского проспекта, 
модернизация зон регистрации и ожидания приема пациентов в учреждениях 
здравоохранения (Норильская городская стоматологическая поликлиника, Норильская 
межрайонная детская больница), реконструкция помещения под размещение современного 
супермаркета в доме №30 по ул. Талнахской, открытие городка со снежными и ледовыми 
фигурами, горками, установка центральной городской елки на территории благоустройства, 
прилегающей к озеру Долгое, реконструкция Молодежного центра и обновление спортивной 
площадки за его зданием, обустройство нового сквера «Рудный» в районе Талнах, ремонт 
старых и создание новых спортивных площадок на стадионе «Заполярник», капитальный 
ремонт фасадов домов, расположенных на прилегающей к стадиону улице, установка 
памятника первооткрывателю норильского месторождения Николаю Урванцеву. 

Проект «Моногорода» создан в целях реализации одного из основных направлений 
стратегического развития России, утвержден президентом РФ. Для его реализации 
администрацией нашего города, некоммерческой организацией «Фонд развития 
моногородов», министерством экономики и инвестиционной политики Красноярского края 
разработаны и утверждены: программа «Комплексное развитие моногорода муниципальное 
образование город Норильск», направленная на создание рабочих мест и привлечение 
инвестиций, не связанных с деятельностью градообразующего предприятия и программа 
«Пять шагов благоустройства повседневности», направленная на совершенствование среды 
моногорода. По итогам минувшего года в рамках реализации проекта создано 1352 
постоянных и временных рабочих места. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Халатность начальства едва не погубила людей: в Норильске спасли попавшие в снежную 
ловушку автобусы  

Спасатели завершили эвакуацию людей из двух автобусов, застрявших в трехметровых 
сугробах на автодороге Талнах-Норильск. Пробиваться к замерзающим людям пришлось 
несколько часов. 

Около часа ночи первого марта 37 рабочих подрядной организации Thyssen Schachtbau 
после смены выехали в Норильск на двух автобусах. Но из-за снежного шторма автобусы 
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вскоре остановились и заглохли. К пяти часам утра закончилось топливо, техника стала 
остывать. Люди дозвонились до спасателей и попросили помощи. 
 Пробиваться к застрявшим автобусам спасателям пришлось несколько часов: в 
Норильске была нулевая видимость, штормовой ветер и трехметровые сугробы. «Несмотря 
на объявленное накануне штормовое предупреждение, руководители некоторых предприятий 
не предприняли должных мер безопасности и не объявили актировку для своих работников. 
Такая халатность могла стоить людям жизни. Несколько спасателей буквально ползком 
пробрались к автобусу, успокоили людей», — рассказал начальник управления ГО и ЧС 
Норильска Андрей Магеров. 

Спасательная операция завершилась в 21 час 1 марта, жизнь и здоровье рабочих вне 
опасности. 

newslab 
 
«Норникель» готов ввести наилучшие доступные технологии для снижения нагрузки на 
экологию 

Компания »Норникель» готова внедрить на всех своих предприятиях наилучшие 
доступные технологии (НДТ) для снижения экологической нагрузки на окружающую среду. Об 
этом сообщает ТАСС. 

1 марта президент России Владимир Путин заявил в послании Федеральному собранию, 
что все предприятия повышенного экологического риска должны перейти на НДТ с 2021 года, 
при этом первые 300 предприятий должны сделать это уже с 2019 года. 

«Производство «Норникеля» уже сегодня в основном соответствует НДТ, за 
исключением нескольких переделов, над переводом которых на НДТ сейчас активно работает 
компания. В планах «Норникеля» - завершение этой важнейшей работы в ближайшее время», 
- сообщили в компании. 

По мнению лидера объединения красноярских экологов «Зеленые» Сергея Шахматова, 
крупные предприятия готовы к внедрению подобных технологий. 

«К этому готовились лет 15, проведена огромная, титаническая работа по составлению 
справочников таких технологий, изменению федерального законодательства, и теперь нужно 
просто сказать «марш». Крупные компании все готовы, все прекрасно понимают, что им нужно 
модернизировать, какие технологии им внедрять, а такие компании, как «Норникель» и 
«Русал», уже начали эту работу», - цитирует ТАСС Сергея Шахматова. 

«Таймырский Телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Власти Красноярского края предлагают создать в регионе Институт народов Севера. 
Планируется, что в институте будет проходить подготовка преподавателей языков коренных 
народов Севера, а также специалистов по национальным видам спорта 

Институт народов Севера, в котором будут готовить преподавателей языков коренных 
малочисленных народов и специалистов по национальным видам спорта, должен появиться в 
Красноярске, заявил и.о. вице премьера региона Юрий Захаринский, слова которого приводит 
в пятницу пресс-служба краевого правительства. 

"Считаю, что Институт народов Севера должен появиться и в Красноярском крае. Его 
задачей станет подготовка и переподготовка преподавателей не только языков коренных 
народов Севера, но и специалистов по национальным видам спорта. Также будет вестись 
научная работа по изучению и сохранению культуры малочисленных народов", - цитирует 
пресс-служба Захаринского. 

По информации правительства края, в регионе родные языки изучают более 2,4 тыс. 
детей в 40 школах Таймыра, Эвенкии и Туруханского района. При этом в регионе всего 56 
преподавателей этих языков, большинство из них прошли подготовку в Санкт-Петербурге в 
Институте народов Севера Российского государственного педагогического университета 
имени Герцена. 
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Вопросы и предложения по созданию института народов Севера в Красноярске 
рассматривает специальная рабочая группа под председательством Захаринского. В ее 
состав входят депутаты краевого парламента, представители органов власти, преподаватели 
и ученые Сибирского федерального университета. 

ТАСС 
 
Красноярский край попал в пятерку самых популярных регионов у иностранцев 

Картографический сервис maps.me составил рейтинг российских регионов по 
популярности у иностранных туристов. Красноярский край занял в нем четвертое место. 

Эксперты посчитали, сколько раз пользователи сервиса из других стран скачивали 
карты различных территорий России. Правда, информацию о количестве скачиваний они не 
приводят. 

На первом месте ожидаемо оказалась Москва, объединенная в рамках исследования с 
Московской областью. Дальше — Санкт-Петербург и Ленинградская область. 

Третье место в списке заняла Иркутская область. Эксперты связывают это с Байкалом, 
интерес к которому у иностранцев в последние годы сильно вырос. Близостью к этому озеру 
они объясняют и четвертое место Красноярского края. Причем больше ни один регион 
Сибири в ТОП-20 по версии maps.me не попал. Замыкает пятерку лидеров Вологодская 
область. 

Примечательно, что за пределами первой десятки остались самый южный регион 
России, Краснодарский край, и Татарстан — они заняли 11 и 13 место соответственно. 
Замыкает двадцатку Псковская область. 

Меньше всего иностранцев интересовали Тамбовская область, Калмыкия и Еврейская 
автономная область. 

newslab 
 

Жители Красноярского края смогут получить автомобиль за селфи на выборах 
В Красноярском крае 18 марта, в день выборов Президента Российской Федерации, 

стартует фотоконкурс «Селфи на выборах». Участники конкусра смогут побороться за 
главный приз  — автомобиль. 

Участвовать в конкурсе могут профессиональные и непрофессиональные фотографы 
достигшие совершеннолетия, любой национальности, пола, рода занятий и увлечений, 
проживающие в 55 городах и районных центрах Красноярского края, прописанных заранее в 
Положении конкурса. 

18 марта на избирательных участках  будут находиться волонтёр со специальной 
атрибутикой акции. Необходимо сделать реативную фотографию в специальной рамке и 
загрузить её в любую из социальных сетей «Вконтакте» или Instagram, сопроводив 
тематическим постом с хэштегом конкурса 

#Твойголос24 и одним из хэштегов номинаций (#Яголосую или #Выбираюсдрузьями). 
Именно по данным маркерам будет проводиться конкурсный отбор фотографий, по итогам 
которого с 18 по 22 марта на официальном сайте конкурса Твойголос24.рф пройдёт открытое 
голосование, сообщили организаторы. 

25 марта будут подведены официальные итоги. Участники, набравшие больше всех 
оценок за фотографию на сайте, будут награждены смартфонами, планшетами, 
велосипедами, гироскутерами, экшн-камерами, игровыми приставками и смарт-часами. Автор 
самой популярной и массовой фотографии в Красноярском крае получит главный приз — 
автомобиль. Победители определяются в каждом месте проведения конкурса. 

НИА-Красноярск 
 

Жителям Красноярского края простят более 4 млрд налоговых долгов 
В рамках налоговой амнистии в Красноярском крае спишут порядка 4,3 млрд рублей 

налоговых долгов. Об этом сообщили на заседании комитета по бюджету и экономической 
политике Законодательного Собрания края. 
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С подобной инициативой в конце 2017 году выступил президент России Владимир 
Путин. Соответствующий закон был принят Госдумой РФ в феврале 2018-го. Сама амнистия 
началась с 1 марта 2018 года и продлится до 28 февраля 2019 года. 

Под нее попадут образовавшиеся на 1 января 2015 года налоговые долги 
индивидуальных предпринимателей и физических лиц по: 

Физлица: транспортному налогу; земельному налогу; налогу на имущество физических 
лиц. 

Предприниматели: страховым взносам; по налогам, связанным с ведением бизнеса (за 
исключением налога на добычу полезных ископаемых, акцизов и платежей, подлежащих 
уплате при перемещении товаров через границу). 

«Фактически речь идет о безвозвратных долгах, которые нереально вернуть, — говорит 
заместитель руководителя Управления Федеральной налоговой службы по Красноярскому 
краю Александр Петрик , — они содержатся только в информационной базе. Были судебные 
решения, огромную работу проводили судебные приставы, но у ответчиков попросту нет 
имущества, чтобы погасить задолженность. Что же касается амнистии, то это разовая акция, 
рассчитывать на ее периодичность не стоит». 

Как пояснили в ФНС России, чтобы воспользоваться амнистией, никаких особых 
действий предпринимать не нужно — налоговики по месту регистрации физлица или 
предпринимателя сами примут решение о списании долгов. Однако и уведомлять человека 
об этом они не станут. Узнать, произошло ли списание (или когда оно произойдет) можно 
либо лично обратившись в налоговую инспекцию (с паспортом), либо отправив обращение 
через сайт nalog.ru или на бумажном носителе. При втором варианте срок ответа составит 30 
календарных дней. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин отверг возможность выдачи США обвиняемых во вмешательстве в выборы  
Президент России Владимир Путин, комментируя обвинения США в отношении 13 

российских граждан во вмешательстве в американские выборы 2016 года, заявил, что Россия 
«никогда» не выдаст своих граждан США. Об этом он сообщил в интервью NBC News, 
очередной отрывок из этой беседы телеканал опубликовал 4 марта. 

«Никогда. Россия вообще никогда не выдает своих граждан кому-либо, так же, как и 
США», — заявил президент в ответ на соответствующий вопрос. При этом политик не отверг, 
что к «российскому делу» могли быть причастны русские. Однако как бы там ни было, эти 
люди не представляли правительство России, подчеркнул президент. 

«Я знаю, что они не представляли [в США] российское государство и российские власти. 
А что они делали конкретно, я понятия не имею», — сказал Путин. «Если они даже сделали 
что-то, то, может быть, это американские коллеги об этом рассказывают», — добавил 
президент, заметив, что, по его мнению, они должны были «разговаривать не с прессой», а с 
российскими официальными лицами. «Пусть предоставят нам материалы, детали и данные 
[по этому делу]. Мы готовы посмотреть на это и поговорить об этом», — заключил президент. 

Ранее в беседе с NBC News российский президент также отметил, что перед 
официальным обвинением россиян американские чиновники должны были направить запрос 
в Генпрокуратуру России. «Дайте нам этот документ», — требовал Путин, подчеркивая, что 
подобные заявления должны передаваться «по официальным каналам, а не идти через 
прессу и с криками в конгрессе США». 

Обвинения во вмешательстве в американские выборы трем российским компаниям 
(Агентству интернет-исследований, известному как «фабрика троллей», Concord Management 
и Concord Catering) и 13 россиянам, среди которых в том числе оказался бизнесмен Евгений 
Пригожин, Минюст США предъявил 16 февраля. В этот же день на сайте ведомства был 
опубликован соответствующий документ, заключение было подписано спецпрокурором США 
по «российскому делу» Робертом Мюллером. 
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В этом документе подробно описывались методы работы компаний и действия 
указанных лиц, которые, по версии американской прокуратуры, «были направлены на 
оказание влияния на результаты выборов США». Для этого, согласно материалам 
заключения, они, в частности, создавали в соцсетях фейковые аккаунты американцев, 
покупали политическую рекламу в Facebook и YouTube, а также организовывали митинги — 
как в пользу одержавшего по результатам голосования победу президента США Дональда 
Трампа, так и в поддержку его основной соперницы в предвыборной гонке Хиллари Клинтон. 

Также граждане России, которым были предъявлены обвинения, как рассказали в 
Минюсте, посещали США «для сбора данных». В ходе этих поездок, по мнению 
американского ведомства, посредством электронной переписки они общались с 
американцами «для определения стратегии своей деятельности». 

«Пока мы не увидим фактов, все остальное будет трепотней, извините за не очень 
дипломатичное выражение», — комментировал ранее эти обвинения глава российского 
внешнеполитического ведомства Сергей Лавров. 

РБК 
 

Городу и миру: Послание президента Федеральному собранию 
Разумеется, послания президента Федеральному собранию ждали. Естественно, это 

послание, хотя бы по срокам, связывали с предстоящими выборами. Однако темы, 
озвученные в речи Владимира Путина, выходят далеко за рамки предвыборной кампании — 
они имеют объективный характер, и с ними пришлось бы столкнуться любому избранному 
президенту. 

В первом же предложении прозвучали слова о рубеже, к которому подошло наше 
государство и, как следствие, к необходимости сделать выбор, как и куда двигаться дальше. 
Причём альтернатив у этого выбора оказывается не так уж и много: стабильность, 
перерастающая в стагнацию, или ускоренное падение под давлением извне. Поэтому всё 
сказанное, по большому счёту, укладывается в простую схему: что нужно делать, чтобы 
страна развивалась, и какие условия надо создать для того, чтобы развитие стало 
возможным. Послание совершенно недвусмысленно делится на две части: о направлениях 
развития страны — адресованное в первую очередь внутренней аудитории — Городу, и о 
том, как государство намерено обезопасить себя от растущего давления извне — Миру. 

Большинство комментаторов сосредоточились на обсуждении принципиально новых 
образцов российских вооружений. Это отчасти понятно и объяснимо, но всё же без 
внутренней повестки дня все внушительные успехи в оборонной сфере в значительной 
степени обесцениваются. И в этой части прозвучало достаточно много такого, что рисует 
контуры качественно другой страны, с новыми ориентирами, причём в кои-то веки не 
западными кальками, а самостоятельными проектами, в совокупности выстраивающими 
новую систему ценностей. Значение этого факта сложно переоценить. 

Основным лейтмотивом выступления стал артикулированный отказ от логики 
стабильности и переход государства к развитию, более того, к прорывному развитию, в 
котором многие старые приоритеты и уже привычные схемы не будут работать. Крайне 
важным направлением становится программа пространственного развития. Она 
выстраивается на двух фундаментальных изменениях: переходе от логики стимулирования 
потребления к логике социальной справедливости (слово «справедливость» не один раз 
звучало в выступлении и уж точно не является случайным), и от логики сжимания страны — 
концентрации населения в крупных агломерациях — к логике гармоничного развития и 
связанности территории страны. Это радикальный отход от доминировавших ранее идей 
свободного рынка и монетаристских практик. Векторы развития включают в себя и задачи 
технологической модернизации, в том числе за счёт привлечения инвестиций в реальный 
сектор и комплексного развития городов и населённых пунктов России с опорой на основные 
жизнеобеспечивающие системы — образование, здравоохранение, экологию, транспорт и 
трудовую занятость, и, наконец, развитие инфраструктурных проектов, «сшивающих» страну 
в единое целое. 
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Примечательно, что в контексте инфраструктурной «сшивки» регионов в 
качестве примера упоминался Крымский мост, а сам Крым был назван в увязке с развитием 
всего Причерноморья. Это говорит о том, что он, равно как и любой другой регион страны, не 
может рассматриваться как эксклав или тем более тупик. Он будет встраиваться в 
региональные проекты в России, а в перспективе и в международные — для того, чтобы это 
стало реальным завтра, развивать это направление требуется уже сейчас. Действительно, 
Крым при выверенном подходе имеет все возможности стать модельной территорией — то, 
на что надеялись ещё в 2014 году, может стать реальностью сейчас. Однако теперь основная 
нагрузка уже будет лежать на плечах самого региона. Неслучайно президент в контексте 
обсуждения дорожной сети подчеркнул, что основная нагрузка будет на руководстве регионов 
и местных властей. По большому счёту, это также означает переход страны от ручного 
управления к выстраиванию нормальной хозяйственной иерархии управления и, как 
следствие, развития. 

Весьма примечательно, что расставленные в первой части акценты развития не строятся 
на изоляционизме, не направлены на поиск врагов или угроз, на которые можно списать 
неудачи. Но вместе с тем обозначают отход от встраивания в уже существующие проекты 
экономического развития и логистических схем: на этот раз Россия сама готова стать 
«законодателем мод» в этом направлении: внешние задачи оказались «зашиты» внутри 
внутренних. Даже часть обозначенных приоритетов позволяет утверждать, что в случае их 
успешной реализации они могут радикально изменить и систему международных 
логистических коридоров, и всю систему международной торговли, а также станут стимулом 
для развития целого ряда регионов России. Речь идёт в первую очередь о БАМе и Транссибе, 
об использовании Северного морского пути. Это необычайно привлекательные транспортные 
артерии, которые будут практически исключительно контролироваться Россией. 

Естественно, что столь значительные анонсированные изменения далеко не у всех 
вызывают восторг. И именно поэтому потребовалась вторая часть выступления, посвящённая 
оборонным проектам. Даже если бы была озвучена лишь половина из них — этого бы уже 
хватило, а так эффект оказался просто ошеломительным! А некоторые из них, как например, 
компактная ядерная силовая установка — это не только крылатые ракеты с неограниченным 
радиусом действия, это ещё и космос. Большой космос. Не правда ли, это будет посерьёзнее 
выпуска очередной модели айфона и распиаренных проектов Маска? Это настоящий 
технологический прорыв в принципиально иной системе координат. Но важно понимать, что 
перечисленные новинки являются условием, необходимым для самостоятельного развития, 
для обеспечения суверенитета, но далеко не достаточным. При этом, как в первой части 
внешние задачи оказались «зашитыми» внутри внутренних, точно также во второй части 
внутренние послание оказалось встроенным в адресованный, давайте говорить прямо, 
американцам посыл. Это определённая точка невозврата, которая не позволяет сделать вид, 
что ничего не произошло и вернуться в накатанную колею — нам уже просто не позволят так 
сделать. Как видится, это также было сделано осознанно. Теперь остаётся только одно 
направление движения — вперёд! 

ИА REGNUM 
 

Правительство исполнило поручение Путина о возврате медпунктов на село   
Правительство сразу после послания президента Федеральному собранию в четверг, 1 

марта, приняло решение о выделении дополнительных средств на создание фельдшерских и 
передвижных медпунктов на селе. Об этом Владимир Путин сообщил участникам 
медиафорума ОНФ в пятницу.  

По словам президента, правительство решило выделить дополнительные 1,3 млрд руб. 
на создание фельдшерских пунктов, еще 2,5 млрд руб. — на передвижные медпункты, 
дополнительные средства выделены и на подготовку специалистов-медиков.  

Вернуть медицинское обслуживание в малонаселенные пункты, лишившиеся медпомощи 
в результате реформы, Путин потребовал от правительства во время оглашения послания 1 
марта.  
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Президент сообщил, что в результате оптимизации сети лечебных учреждений 
начали закрываться медпункты в маленьких населенных пунктах, что абсолютно 
недопустимо. «Людей оставили практически без медпомощи, ничего не предлагая взамен», — 
сказал Путин.  

Он поручил в течение 2018-2020 гг. в населенных пунктах, в которых проживают от 100 
до 2000 человек, создать фельдшерско-акушерские пункты и лечебные амбулатории. В 
пунктах с населением менее 100 человек — организовать мобильные медицинские 
комплексы (автомобили с повышенной проходимостью и всем необходимым диагностическим 
оборудованием). 

Ведомости 
 

"Единой России" придется доказать лидерство. Партии выдан большой кредит доверия 
граждан  

"Единой России" необходимо ответственно относится к доверию граждан, заявил 
секретарь Генсовета партии Анрей Турчак. Так он прокомментировал заявление президента 
РФ Владимира Путина о том, что единороссы должны подтверждать свои лидирующие 
позиции. 

"Мы никогда не забываем, что "контрольный пакет", который имеет сегодня Партия, 
передан нам людьми. И наша обязанность – ответственно относиться к этому кредиту 
доверия и каждый день доказывать свое лидерство в их интересах", – цитирует Турчака 
пресс-служба партии. 

В связи, пояснил он, сегодня "Единая Россия" переживает перезагрузку, в ходе которой 
ведется работа над новыми смысловыми направлениями и способами общения с 
гражданами. Это необходимо для того, чтобы повестка партии шла в ногу со временем и 
нуждами людей. 

«Утро» 
 

Минобрнауки увеличит до 57% число бюджетных мест в вузах в 2018 году 
В России увеличится количество бюджетных мест в вузах по нескольким 

специальностям, заявила министр образования и науки РФ Ольга Васильева. 
"В этом году мы увеличиваем на большое количество процентов бюджетных мест по 

медицинским специальностям, по педагогическим специальностям, инженерным, айтишным. 
По рынку труда в первую очередь", - сказала Васильева в интервью телеканалу "Россия-24" 
(ВГТРК). 

Она отметила, что в целом будет гарантировано 57% бюджетных мест. 
Глава Минобрнауки также сообщила, что в России в скором времени появится 

возможность взять образовательный кредит. 
"У нас завершаются все работы по правовой базе. Я думаю, в ближайшее время мы 

выйдем на соглашение с банками. Потому что я считаю, что это замечательная вещь, которая 
даст возможности нашим детям", - сказала Васильева. 

INTERFAX.RU 
 

Послание услышано: Сбербанк и ВТБ готовы снизить ставки по ипотеке  
В своей речи 1 марта президент вновь затронул тему ипотеки. По его мнению, ставки по 

ней не должны превышать 6-7%. Спустя несколько часов крупнейшие банки страны заявили, 
что ипотека станет доступнее. 

В течение одного-двух лет Сбербанк планирует снизить ставки по ипотеке до 7%. Сейчас 
в банке действуют ставки на приобретение жилья на уровне 10,4–10,5%, без учета льготных 
условий и акций, пишут «Известия». 

Сбербанк снизит ставки по ипотеке до 7% в течение одного-двух лет, — заявил Греф 
накануне, после послания президента Федеральному собранию. 

Напомним, 1 марта Владимир Путин в своем послании заявил о необходимости снизить 
ставки по ипотеке до 6–7%. Он также отметил, что низкий уровень инфляции дает 
дополнительные возможности для развития российской экономики. 
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Кроме того, о готовности снизить ставку по ипотеке заявил банк ВТБ. Взять кредит на 
жиль под 9,3% годовых можно будет при условии комплексного страхования, говорится в 
сообщении банка. 

В рамках предложения стандартная ставка по ипотечному кредиту дополнительно 
снижается на 0,7 п.п. — до 9,3% годовых (при условии комплексного страхования). Клиенты 
могут воспользоваться дисконтом в случае приобретения недвижимости с общей или 
проектной площадью от 65 кв. м. (включительно). Предложение распространяется на 
приобретение готового жилья или квартиры в новостройке, — отмечается в сообщении. 

В рамках предложения стандартная ставка по ипотечному кредиту дополнительно 
снижается на 0,7 п.п. — до 9,3% годовых (при условии комплексного страхования). Клиенты 
могут воспользоваться дисконтом в случае приобретения недвижимости с общей или 
проектной площадью от 65 кв. м. (включительно). Предложение распространяется на 
приобретение готового жилья или квартиры в новостройке, — отмечается в сообщении. 

Напомним, в начале февраля ЦБ РФ порекомендовал банкам привязать ставки по 
кредитам к ключевой ставке и пересматривать стоимость займов в случае ее снижения. Такое 
предложение высказал зампред Центробанка Василий Поздышев в «Вестнике Банка России». 
Ставки по ипотеке на первичном и вторичном рынке в 2017 году упали в среднем на 2,35 и 
2,64 п. п., до 10,75% и 10,88%, эксперты в январе предсказывали их дальнейшее снижение. 

Деловой квартал 
 

Спрос на новостройки в мегаполисах вырос на 40 процентов     
На рынке новостроек больших городов - взрывной рост продаж. В десяти регионах - 

лидерах по объемам ввода жилья количество договоров долевого строительства выросло за 
январь на 40 процентов к тому же периоду 2017 года, пишет "Российская газета".  

Наилучшую динамику демонстрирует Москва: в ней количество договоров увеличилось 
на 143,7 процента. Существенное увеличение продаж в Ростовской области (85 процентов), 
Башкирии (70 процентов), а также в Новосибирской и Свердловской областях, Татарстане, 
показывает анализ данных Росреестра, проведенный Единым реестром застройщиков.  

В регионах с крупными городами спрос смещается в мегаполис, что противоречит 
тенденциям прошлых лет. Так, в Московской области число заключенных ДДУ выросло лишь 
на 5,2 процента. Еще более резко это выражено в Ленинградской области (минус 2,3 
процента против роста на 40 процентов в Петербурге).  

Статистику Московской области портит близость Новой Москвы, которая оттягивает на 
себя спрос. Отличные продажи (трехкратный рост) демонстрировала и Москва внутри МКАД, 
отмечает Дмитрий Таганов, руководитель Аналитического центра "ИНКОМ-Недвижимость".  

Хорошую январскую статистику можно объяснить щедрыми скидками (в столице они 
доходили до 30 процентов) от застройщиков в декабре, часть сделок по которым 
завершилась в январе. Сыграли роль и ипотека под 6 процентов, и грядущая реформа 
финансирования строительства. Покупатели, доверяющие сложившейся долевой схеме, 
опасаются, что жилье купить станет сложнее или оно подорожает. Строители со своей 
стороны набирают разрешения на строительство до вступления в силу правила "один 
застройщик - один дом".  

При этом число россиян с действующим ипотечным кредитом удвоилось с 2014 по 2017 
год и составило 1,5 миллиона человек, сообщает "РГ", ссылаясь на данные БКИ "Эквифакс". 
Причем число россиян с открытой ипотекой впервые в истории рынка превысило число 
заемщиков с автокредитами (1,3 миллиона человек), рассказал "РГ" гендиректор "Эквифакса" 
Олег Лагуткин. Первые два места по клиентской базе у кредитных карт (18 миллионов 
человек) и потребкредитов (17,5 миллиона). 

 Финмаркет 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Четыре мифа вокруг ракетно-ядерного послания Путина 
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Реакция на послание Владимира Путина любопытна сама по себе. Кроме конкурса на 
название для новых видов российского оружия, объявленного президентом, можно объявить 
еще один – на выдумывание причин, по которым Путин решил именно сейчас рассказать о 
прорыве отечественной оборонки, и предсказанию последствий, к которым его речь приведет. 
Вот основные мифы о послании Путина – и их разоблачение. 

Первый, точнее даже, нулевой миф – в послании не содержалось ничего важного, кроме 
военной части.   

Удивительно! В своем выступлении Путин битый час говорил о конкретных изменениях и 
точных показателях, которых нужно достичь в экономике и социальной сфере, то есть в жизни 
людей. От строительства жилья до борьбы с раком, от дорог до образования. И если бы не 
было второй части послания, медийно затмившей все остальное его содержание, 
обсуждалось бы именно то, что сказал Путин в первой половине речи.  

Оно и будет обсуждаться – начиная со следующей недели, в парламенте и в регионах, 
специалистами и активистами. А потом станет основой для целеполагания нового 
правительства, которое Путин поручит сформировать в мае, после своего вступления в новый 
президентский срок. Понятно, что сейчас все взбудоражены оружейной частью – но от этого 
программная часть путинского выступления не становится менее значимой.  

Если же говорить о военной составляющей путинского послания, то в реакции на нее 
можно выделить несколько быстро разлетевшихся мифов – часть из которых запускается 
сознательно, с целью дискредитации президента, другая же вызвана искренними 
заблуждениями. Разберем эти мифы –  

Миф первый: оружие ненастоящее  
«Это чистой воды блеф – причем имеющий внутриполитическое значение, потому что 

скоро выборы, и Путину нужно показать свою крутость электорату, вот тема мнимого прорыва 
в области вооружений и выбрана для пробуждения у людей гордости за свою страну».  

Распространенная в либерально-оппозиционной среде точка зрения. Главная проблема 
сторонников этой «версии» даже не в том, что они не хотят верить в реальность 
обнародованных Путиным видов оружия. Путин вообще не мыслит в категориях 
предвыборной, политической рекламы – а именно в этом пытаются его упрекнуть:  

«Это чистой воды политическая реклама, и, как в любой другой рекламе, самое главное 
в ней – фишка. Шесть лет назад такой фишкой были одиннадцать социальных указов Путина. 
Сегодня ею стали семь военных приказов Путина». 

Мало того, что указы были приняты после выборов 2012 года – так и сейчас 
обнародование информации о новых видах оружия никак не повлияет на результат выборов 
2018 года. Потому что у Путина и так огромный рейтинг, его заботу об армии и ее 
перевооружении не нужно никому доказывать, а умение при необходимости жестко говорить с 
заокеанскими «партнерами» никто не ставит под сомнение.  

Некоторые приверженцы первого мифа, в котором всё ненастоящее, легко переходят ко 
второму.  

Миф второй: оружие настоящее, и это плохо  
Потому что начинается страшная гонка вооружений – в которой России придется 

затягивать пояса: «Остается загадкой, как государство одновременно может брать на себя 
новые социальные обязательства и запускать гонку вооружений... Наращивание расходов на 
оборону, очевидно, ничего хорошего не сулит социальному блоку. Образ страны, которая 
всех победит, но не совсем понятно, что будет есть, - едва ли привлекательный образ 
будущего».  

То есть Путин, который все последние годы предупреждал оборонку о том, что пик 
военных заказов со стороны государства будет скоро пройден и нужно думать, как правильно 
загружать производственные мощности, сам же себе противоречит. И сознательно 
провоцирует Запад на гонку вооружений – чтобы с легким сердцем выделить новые 
триллионы рублей российскому ВПК. Конечно, он же милитарист, «пушки вместо масла», и 
всё такое – но это настолько «украинский Путин», что всерьез возражать тут даже сложно.  

Названное Путиным оружие действительно недешевое. Но - его разработка и выпуск уже 
заложены военном бюджете. Массовый же их выпуск вполне может быть произведен за счет 
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перераспределения внутри статей расходов на перевооружение армии – тем более что 
часть из новинок пойдет в массовое производство только в двадцатые годы. Ну и 
дополнительным источником средств на производство нового оружия станут и доходы от 
растущих продаж на экспорт «старого» - тех же комплексов С-400, за которыми уже стоит 
приличная очередь иностранных покупателей.  

И главное – супероружие делает Россию лидером в постоянно идущей гонке, то есть о 
том, как догонять и сколько тратить должны думать американцы. А у них только начинается 
многотриллионная программа замены стратегического ракетно-атомного оружия. Так что 
новые расходы на оборону для США и так были заложены, независимо от путинского 
сюрприза.  

Впрочем, есть «версия», что для США нет никаких новых проблем. Да, третий миф снова 
возвращает нас к отрицанию очевидного – оружия нет, есть блеф, вот только цели у него 
внешнеполитические:  

«Стратегический блеф является теперь ключевым инструментом российской внешней 
политики, действующей по принципу «казаться важнее, чем быть». Это работает в 
российском внутриполитическом контексте, создавая иллюзию возвращения России в 
эксклюзивный круг «сверхдержав» с полным ядерным паритетом или даже преимуществом 
над США. Но это не более чем иллюзия, радующая российскую публику, пугающая публику 
западную и не сильно впечатляющая людей, принимающих решения в США».  

То есть Путин открыто блефует: у него нет оружия, и он хочет просто испугать Америку – 
чтобы заставить ее считаться с Россией, пойти на переговоры, на отказ от однополярного 
мира. А то его все игнорируют, не замечают, не хотят иметь дело. Вот он и идет ва-банк:  

«Кремль бросил на стол свой последний козырь - напоминание о ядерном потенциале 
советской сверхдержавы, который, по словам Путина, не только не заржавел за последние 
годы, но и заметно обновлен и усилен. Часть западных элит должна увидеть в этом 
отчаянную попытку торга. Но найдутся и те, кто примет вызов».  

В качестве доказательства обиды Путина приводятся его слова о том, что в нулевые 
годы Россию не хотели слушать – вот, дескать, а теперь с помощью чудо-оружия Путин 
заставляет считаться с собой. С целью то ли войти обратно в клуб «золотого миллиарда», то 
ли «выгородить» для России зону жизненных интересов, куда США не будут соваться. Так 
«реконструируют» замыслы Путина наши западники – а дальше у них начинаются споры на 
тему того, поверит ли Запад в путинский блеф или же раскусит его, усилив в ответ давление 
на Россию.  

Эта «версия» интересна только для понимания всей несамостоятельности мышления 
наших западников – следствием которого и является их представление о Путине как, 
одновременно, и об обиженном на Запад человеке, и о завидующем Западу. Такой человек, 
конечно же, способен на любую ложь – вот Путин и выдумал супер-оружие.  

В русской истории действительно были случаи стратегического блефа – например, в 
начале 60-х Хрущев использовал тот факт, что США не знали ни о количестве наших ракет, 
ни о количестве атомного оружия, стоявшего на нашем вооружении. То есть их оценки, как 
потом выяснилось, были сильно преувеличены – то есть наше серьезнейшее отставание от 
них было тайной. А Хрущев при этом вел довольно наступательную внешнюю политику, 
порой даже на грани фола – как это было с поставкой наших ракет с ядерными боеголовками 
на Кубу. Но в итоге добился своего – в обмен на вывод наших ракет США убрали свои ракеты 
из Турции.  

Однако, блефуя, Хрущев все же имел на руках реальные карты – более того, у наших 
войск на Кубе было даже тактическое ядерное оружие, об успешном завершении 
развертывания которого американцы даже не знали.  Так что даже такой авантюрный (его и 
сняли в итоге именно за это – за волюнтаризм) руководитель как Хрущев на самом деле 
блефовал далеко не на пустом месте.  

А Владимиру Путину нет нужды пускать пыль в глаза – разработки супер-оружия велись 
под его присмотром более полутора десятилетий. Если он решил объявить о них именно 
сейчас – значит его готовность находится как минимум в удовлетворительной стадии. Пугать 
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американцев несуществующим оружием не только глупо – но и совершенно не в стиле 
Путина.  

К тому же у человека, девятнадцать лет назад  ставшего верховным 
главнокомандующим, немного другое отношение ко времени – он чувствует свою 
ответственность за будущее страны не в краткосрочной, а в долгосрочной, измеряемой 
десятилетиями перспективе. И не бросает слов на ветер – тем более когда речь идет о такой 
эпохальной вещи, как сверхзвуковое ракетно-ядерное оружие. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 03.03.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56, 66 ▲ 0, 23 

EUR 69, 47 ▲ 0, 58 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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